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在很多人看来，举办一次综合大型运动会通常

都是花费不菲。然而，刚刚在意大利特伦蒂诺成功

举办的世界大学生冬季运动会，却以一种全新的办

赛模式和理念告诉我们：小投入也能办大赛。

令人惊讶的是，特伦蒂诺筹备本届赛事仅仅用

了一年半时间。大冬会原本是要在斯洛文尼亚马里

博尔举行，马里博尔于 !""# 年 $ 月获得承办权，

然而其组委会却在 !"%! 年突然宣布破产。就在人

们以为本届大冬会就要“泡汤”的时候，特伦蒂诺

却自信地宣布承接该项赛事并最终完成了看似不可

能完成的任务。

如果按照我们过去习惯的评价体系来衡量的

话，本届大冬会真是“太多的没有”：没有新建的

场馆、没有专门的运动员村和媒体村、没有像样的

开闭幕式、没有交通系统、没有媒体班车服务、没

有专门的安保管理……这在传统的办赛模式中，简

直不可想象。

然而，特伦蒂诺大冬会却用比赛顺利而成功举

办的事实向世界宣告，没有这些同样也能办大赛。

特伦蒂诺地区基础设施完备，开展冬季运动特别是

雪上运动自然条件得天独厚，这让他们无需新建场

馆就能满足大赛需要；特伦蒂诺社会服务体系也相

当完备，在接待上游刃有余，各代表团人员根据不

同的参赛项目和不同的场馆就近选择酒店，分散住

宿也能同样解决问题，无需政府集中调动资源；没

有运动员村没有媒体村自然也就不用提供集中的班

车服务，运动员和记者们同样依靠社会交通服务系

统解决出行问题；由于社会治安很好，特伦蒂诺大

冬会在安保上也仅仅进行有针对地调动，在极小部

分特定区域加大警力进行守卫和引导，他们相信，

运动员们和当地人们一样，都处在安全的社会保障

之下，如此一来大冬会对当地市民生活起居的影响

也无形中被降至最低；此外，特伦蒂诺的安保力量

并不阻止普通民众亲近参赛选手，这使得本届大冬

会充满了欢乐和融洽气氛。

当一场和开幕式一样充满创意和简约的闭幕式

宣告结束，特伦蒂诺大冬会也由此宣告了它的成

功，来自世界各地更多的人们也由此记住了意大利

北部这片美丽的地域。更重要的

是，它的办赛理念让我们耳目一

新：不铺张不夸张，尽简洁求创

意，精打算量力行，小投入办大

赛。当下，中国也在大力提倡节

俭办赛的理念，特伦蒂诺大冬会

或许能给我们带来更多的启发。

小投入也能办大赛
朱 凯

当 !"%& 年 '() 年终总决赛
落幕的那一刻，李娜用“世界第
三”的答卷为自己的 !"%& 赛季画
上了一个较为完满的句号。尽管未
能“复刻”大满贯的辉煌，但丝毫
不影响她在人们心中的地位，因为
有她便有奇迹在。于是，在 !"%*

赛季的大幕即将拉开之际，李娜再
次成为万众瞩目的焦点……

赛季伊始博彩头

%! 月 !# 日，!"%* 年深圳国际
女子网球公开赛即将打响。虽然该
赛事才刚满“两岁”，但中国网坛一
姐的号召力足以让它在未来一周的
赛程中“稳上头条”。而且，对于李娜
来说，这一赛事的意义也是不言而
喻。她口中“最成功、最稳定”的
!"%&赛季正是始于此。上赛季初，
作为个人赛季的第一站，她在首届
深圳网球公开赛中成功夺冠，为自
己博得了一个“好彩头”。

于是，李娜再次将深圳这一
“福地”作为她新赛季出发的起点，
渴望延续上赛季的正能量。“作为
卫冕冠军，我非常兴奋再一次选择
从深圳出发，我和我的团队非常享
受 !"%&年的深圳公开赛……”

当然，卫冕之路终不平坦。面
对赛事组委会早前公布的，包括
!"%! 年法网亚军埃拉尼和前世界
排名第二的兹沃娜列娃在内的参赛
阵容，李娜显得十分淡定。“每一
轮的对手都会很强，无论她们的排
名高或低，我会很认真地对待每一
轮比赛，在深圳比赛和训练感觉不
错。”其实，这场“开门之战”固
然重要，但对李娜而言，真正的
“好戏”在后头。

剑指澳网大满贯

李娜曾不止一次公开表示过对澳网大
满贯的那份“情有独钟”，这不仅是因为
!"%% 年的澳网曾给她的职业生涯开过一
个意义非凡的“好头”，而是因为澳网是
第一个让她感觉到无比接近却又与其失之
交臂的大满贯赛事，这份“遗憾”终令她
久难释怀。加之上赛季再一次与澳网桂冠
擦肩而过的现实，多少还是让天性争强好
胜的李娜“耿耿于怀”。
“我确信自己还可以再次拿到一个大

满贯冠军，或许就会是在墨尔本。”坦言自
己最爱澳网的李娜言语中表现出对下个月
的澳网赛事“野心勃勃”。当然，她具备这个
实力。从内来说，李娜目前的技战术水平和
个人心理素质越发成熟稳定；对外而言，教
头卡洛斯则是她再次向大满贯发起冲击的
必要条件。

此外，从技术特点上来看，李娜的技术
更偏向于硬地球场。虽然她职业生涯中的第一个大满贯
是在法网的红土场地上所得，但其个人数据和最好成绩
均已显示，她在硬地场上比红土和草场更具夺冠潜力。

排名有望再提前

上赛季初，李娜曾豪言要进世界前三。在赛季收官之
时，她也表示当初的“鸿鹄之志”并不被多少人看好，直到

自己真的做到了：澳网冲进决赛、美网挺进四强、温网入围八
强、年终大赛杀入决赛……在一串串数字和记录背后，李娜用
行动践行着“没有不可能”。因此，她也必会将自己的目标继续
提高。
“我相信李娜还有很大的潜能，她还能上升到第二名甚至

第一名，她有这个能力。我相信她能做到。”一向以严著称的教
头卡洛斯也为爱徒“点赞”。

而李娜在谈到新赛季的目标时则谦虚地表示，希望自己
保持上赛季的良好状态，不希望排名“往后走”。总而言之，即
日起程的李娜在新赛季究竟还会给我们带来多少惊喜，我们
拭目以待。

!"%&喜进世界前三 !"%*蓄势全力冲刺

李娜：新赛季即日启程本报广州 !" 月 "# 日电 （陈昭）
经过近 +个小时的折磨，中国队三位
年轻的小将陈耀烨、周睿羊、时越终
于投子认输。他们在第一届珠钢杯世
界围棋团体赛决赛中，中盘不敌由姜
东润、崔哲翰、朴廷桓组成的韩国
队。

赛后，中国队三位棋手接受采访
时，陈耀烨说，由于我们每个人特点
都不一样，引起争论后，大家又有些
谦虚，所以往往没有找到一个好对策
时就出手。周睿羊也说，这盘棋下起
来有些别扭。其实，每个人都觉得自
己那一手棋是正确的，仁者见仁智者
见智，此时，缺少一锤定音的人物。
时越苦笑着认为队友说得对。国家队
总教练俞斌说，尽管，来之前简单地
训练了一下，但从比赛过程来看，令
人十分沮丧。我们的棋手基本没有发
挥出自己的水平。三对三的团体赛虽
然是个尝试，是个创新，但是三人中
有个一言九鼎的领军人物或许会更
好。

韩国队获得冠军，也获得了 !""

万元人民币的过年大礼包。在三四名
的比赛中，以常昊、古力、孔杰组成
的中国外卡队 &比 "胜曹薰铉、李昌
镐、刘昌赫组成的韩国外卡队，获得
第三名。

中国桥牌荣誉大师
系列赛总决赛收牌
本报电 （陈昭） !"%& 年“中国

农业银行杯”中国桥牌荣誉大师系列
赛总决赛近日在北京首都大酒店举
行，%$"多名桥牌荣誉大师参赛。最
终,尚晓汀-张国立、唐筱光-郭承康、
赵光华-高秀爱分获甲、乙、丙组冠
军，蔡庆华获得分站赛总积分第一
名。

本报电 国家体育总局篮球
运动管理中心主任信兰成 %! 月
!"日透露，将积极推进 #$% 联
赛管办分离，建立符合中国国情
的 #$%职业联赛的体制机制。

信兰成是在全国体育局长会
议上公开作出的表述。在谈到管
办分离的实施步骤时，信兰成表
示，第一步是明晰联赛主体各方
的产权关系 （所有权、经营权、
收益权等），为联赛管办分离和
成立股份制的 #$% 联赛公司创
造条件，第二步是实现机构和人
员的专业化、公司化运营。

信兰成说：“无论从联赛快
速发展的内在性需求驱动，还是
从社会变革和转变政府职能的要
求，以及振兴三大球的历史使命
来看，目前 #$% 联赛的管理模
式改革到了势在必行的关口。只
有改革，只有不断探索，才能健
康发展。”

信兰成透露，#$% 职业联
赛改革调研已进行了一年多，目
前调研报告初稿已经完成，正在
进一步完善中。调研小组在报
告中提出，在联赛共同体中，
项目协会和俱乐部以无形资产
或有形资产各自获得一定比例
的产权（股权），从而实现联赛所
有权和联赛利益共享、风险共
担。明晰联赛的所有权、经营权、
收益权等产权关系，推行联赛管
办分离，有利于对联赛参与主体
的激励、约束和规范。

信兰成在阐述 #$% 联赛改
革的工作思路前也谈到目前联赛
存在的突出问题，一是管办不
分，二是产权不清，三是专业人
员缺乏，四是俱乐部管理制度滞
后，五是赌球、兴奋剂、裁判等
问题对联赛构成极大的风险，六
是赛场暴力事件和观众不文明的
行为时有发生。 （文 心）
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世界围棋团体赛
中国队获得亚军

在刚刚落幕的意大利特伦蒂诺世界大学生冬季运动
会上，中国大学生体育代表团以 $金 !银 &铜的优异表
现创造了 !""&年教育部组团参赛以来境外参加大冬会
的最好成绩。本届大冬会，中国代表团淡看金牌，没有
派出一线明星队员参赛，但结果却远远超出了预期。中
国大学生体协专职副主席、本届大冬会中国代表团副团
长薛彦青表示：体育回归校园是大势所趋，大冬会超预
期的收获也让我们更加坚定信心发展学校体育。

大学生运动员整体水平提高

本届大冬会上，中国代表团原本没有绝对的夺金
点。薛彦青表示，由于要备战一个多月后的索契冬奥
会，这次大冬会，很多在大学里就读的，同时也是专业
队的一线队员都没来，这次组织参赛的运动员不但是纯
粹的大学生，而且很多是纯粹由大学里培养出的学生，
学生运动员占的比例比任何一届大冬会都大得多。

尽管金牌目标已经被淡化，但是对组队者而言，万
一成绩太差也难免会有些尴尬。但他们的担心并没有出
现，在花样滑冰、短道速滑等项目上，中国都意外收获
了奖牌，结果令人欣喜。
“过去我们有王濛参加的大冬会都没能取得这样的

好成绩，这次真是远远超出我们预料。”薛彦青高兴地
说。

不可否认的是，自从大运会组团工作由体育总局转

到教育部后，校园体育得到了长足进
步。“我们有意识地特别是对冬季项
目进行了布局和推动，除了东北地区
一些有条件开展冰雪运动的院校，甚
至鼓励一些南方院校发展一项或几项
冰雪运动，培养学校自己的体育人
才。”薛彦青说，“在过去几届大运
会中也包括一些单项锦标赛，我们都
有意识地让大学生队伍有更多的参赛
锻炼机会，通过这些年的努力，确实
取得了显著成效。经过本届大冬会的
检验，反映了中国大学生运动员整体
水平的提高。”

进一步淡化专业体育的影响

一直以来，中国参加大运会都是以进入大学就读的
专业运动员为主。本届大冬会，许多专业运动员的退
出，无形中给了更多真正的大学生参赛的机会。
“大学生们参赛的积极性和渴望获得好成绩的愿望

在本届大冬会上得到了充分的释放。”薛彦青说，“中
国代表团此次提出重在交流与展示的参赛目标，没有给
任何运动员任何成绩上的压力。没想到，大学生们没有
压力心态平和，反而发挥得更好。”
“这次大冬会给了我们更大的信心，未来我们将进

一步淡化专业体育对学校体育的影响。”
薛彦青表示，“今后中国大体协将越来
越把重点放在真正的大学生身上，包括
组团参加大运会将渐进式向全职的大学
生倾斜，大运会依然不完全追求金牌，
但是我们有信心通过大学生运动整体水
平的提高来获得好的成绩。”

大学生运动员在本届大冬会上的谈
吐和知识面的提高也给记者留下了深刻
印象。对此，薛彦青表示：“有了知识
的储备，运动员对体育的理解将会更加
深入，具有较高素质的大学生运动员今
后无疑将会越来越多地出现在国际赛场
上，培养具有丰富知识面的高素质高水
平运动员，将是中国体育未来发展的一
个方向。”

扩大院校布局力推均衡发展

冬季体育项目在中国一直处于比较落后的地位，而
且发展也极为不均衡。从本届大冬会来看，组成中国代表
团的大学院校大部分都来自东北地区，分布还是较为狭
窄。

薛彦青认为，扩大院校的布局很有必要，这也是大
体协既定的方针和目标。他透露说：“下一步大体协将
在全国选拔一些院校，让他们自主提出一些发展某项冰
雪运动的计划，大体协将从政策层面给予大力支持和推
动。”据悉，现在中国除了东北三省以外，内蒙古的冰
雪运动也开展得不错，再有新疆现在也慢慢发展了起
来，!"%.年全国冬季运动会就将在新疆举行。
“当然，南方也可以开展冰雪运动，”薛彦青说，

“现在许多南方的院校积极性也很高，纷纷修建了自己
的冰场。”上海对外经贸大学女子冰壶队出现在本届世
界大冬会上，就引起了社会高度关注，这为中国南方地
区开展好冰雪运动提供了一个成功的案例。薛彦青表
示，继续推动各类体育项目在全国校园里的均衡发展将
是大体协今后的重要规划的发展方向。

薛彦青同时也表示，无论是发展什么体育项目、取
得多少优秀运动成绩，发展学校体育的最终目标将是教
育人和培养人，并全面提高中国学生的身体素质。

（本报意大利特伦托电）
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世界大冬会成绩超预期

中国坚定信心发展学校体育
本报记者 朱 凯


